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Instancia 

 
 

Consejo Sociedad Civil /Nivel Central    –  MOP   

 
Datos reunión Nº  

Tema/asunto REUNIÓN ORDINARIA  

Fecha 
realización 

26/09/2019 Hora inicio 13:00 HRS 
Hora 

término 15:05 HRS 

Coordinación Paulo Muñoz – Paula Garate 

 
Tabla  Anexos 

• Aprobación Acta Anterior 
• Emergfencia Osorno - SISS 
• Varios 

• Presentación Plan de Embalses – Ivan 
Rojas DOH 

• Presentación PAC y DGC – Jorge Gortari 
COSOC MOP 

 
 
Desarrollo de la Reunión 
 

Asistencia Presencial  
Región Metropolitana 

Asistencia Video 
Conferencia 

Justificación 

• Don Marcelo Montecinos 
• Don Jorge Bolelli 
• Don Jorge Gortari 
• Don Paulo Muñoz – PAC MOP 
• Doña Paula Farate –SOP  
• Doña Viviana Paredes – MOP 
• Don Jorge Rivas Chaparro – SISS 
• Don Sergio Barbera – SISS 
• Don Jaime Figueroa 

 

• Don Marco Ide 
• Don Francisco Saldias 

 

• Doña Carmen Melgar  
• Doña Eliana Monardez 
• Don Juan Vallejos 
• Don Leonel Moya 
• Don Paolo Carrera 
• Don Daniel Pantoja 
• Don Juan Vallejos 
• Doña Zoila Bustamante 
• Don Fernando Peralta 
• Don Roberto Santamaría 
• Don Santiago Matta 
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I. Tema I: Saludo Viviana Paredes, Jefa Territorial, Participación Ciudadana y Emergencias MOP .  
Doña Viviana Paredes realiza saludo protocolar a los integrantes del COSOC destacando la importancia que 

tiene para el Gobierno del Presidente Piñera este tipo de instancias de participación ciudadana, como también 

para el Ministerio de Obras Públicas y sus autoridades. Realiza un reconocimiento a los consejeros por su 

participación y constancia en su trabajo por la comunidad. 

 

II. Tema II: Aprobación Acta Anterior. 

Unanimidad en su aprobación. 

 
III  Presentación SISS “Emergencia Osorno y lecciones aprendidas” (Se adjunta presentación) 
 
Presentación a cargo  del  Superintendente de Servicios Sanitarios  subrogante  y de Sergio Barbera , jefe de 

emergencia de la SISS. 

Previo a la presentación se comenta de la denominada crisis del agua en Osorno, se intercambian ideas  y 

señala que presentara el diagnostico, las mejoras y las oportunidades creadas a partir de la emergencia en 

comento. 

 

Consejero Marco Ide pregunta sobre el 1% de agua de mar que se señaló en la presentación y el 

Superintendente responde que la desalinización es una de las alternativas para el uso del agua , aunque aún 

sus costos son muy elevados , y su opinión personal es que sale mas barato reusar y/o reutilizar el agua ; Y 

quizás ideal serian desaladoras multipropósitos que sirvan a varios actores , por ejemplo a sanitarias a 

empresas mineras etc etc. 

 

Consejero Francisco Saldías, señala que en la presentación: a) No se menciona falta de operatividad  (falta 

de técnicos, de insumos)  y debieran existir recursos humanos y técnicos en la modalidad 24/7, personal 

operativo a cargo de las mantenciones periódicas, calificados y disponibles en turnos. b) Procedimiento o 

protocolo que mida  el agua  a diario  y c) Una fiscalización exhaustiva a profesionales, logística, 

funcionamiento  y herramientas técnicas. Exigir a la empresa estándares  de operatividad mas exigentes. 

 

Jorge Rivas Chaparro, responde en ese sentido que lamentablemente la legislación actual no contempla 

normas para operación de plantas, no existe ninguna normativa para exigir a la empresa que opere con 1,2,3,4 

o 5 operadores, la ley solo señala temas de calidad y continuidad del agua y del servicio . 

 

 

Actualmente las empresas deben cumplir con dichos estándares, incluso hay empresas que operan 

remotamente con tecnologías a distancia  y esto es una oportunidad para proponer nuevas  modificaciones  a 
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la ley actual, por ejemplo las denominadas infracciones de peligro, donde la SISS pide fiscalizar e infraccionar 

ante situaciones de peligro, con un enfoque preventivo. 

 

Consejero Jaime Figueroa, señala que la fiscalización es reactiva  y como no hay herramientas legales, 

estamos siempre ante un riesgo inminente. 

 

Los planes de inversión de las sanitarias en relación a que el agua no estaría garantizada  y manifiesta su 

preocupación por el abastecimiento a largo plazo. 

 

Menciona el caso de Valparaíso que estuvo a un día de No tener agua, la cual fue proveída por los canalistas; 

manifiesta su preocupación por Garantizar abastecimiento de aguas. 

 

Jorge Rivas Chaparro (SIS): indudablemente estamos mejor que antes de Osorno , estamos siendo más 

preventivos , estamos haciendo auditorias , oficios etc. etc. ; en este aspecto el Proyecto de Ley también sube 

las sanciones generando una “Nueva estructura de Sanciones “  y tenemos un nuevo giro preventivo, 

intentando estar en un mejor pie. 

 

Jorge Rivas Chaparro (SIS) complementa y agrega que: los planes de desarrollo son a 15 años, es un análisis 

que lleva una mirada a futuro, la dificultad  es la sequía, con un modelo poco predictivo en cuanto a que las 

estadísticas hidrogeológicas  hoy no son las mismas y han cambiado dramáticamente. 

 

Los últimos 10 años han sido muy severos la ausencia de precipitaciones nos tiene con un 98% de déficit. 

 

Plan verano: por otra parte la SISS tiene el denominado  “Plan Verano”,  referido a como las sanitarias 

enfrentan  la época estival, haciendo inversiones anticipadas , actualización de planes por la nueva sequía que 

está en niveles extremos , el análisis hidrológico es dramático .-plan verano  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Consejero Montesino:  
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1) Pide considerar nueva ley de APR o SSSS Rurales, ya que hay 1600 APR operando en todo el territorio 

nacional y claramente este tema debe ser una preocupación para las autoridades sectoriales. 

2) Relevar unidades técnicas de los APR, el compromiso con la protección civil, por ejemplo sismos, 

inundaciones, terremotos, todo aquello que implique tomar medidas preventivas. 

3) Historial tarifario de cada servicio, para que se considere la realidad de cada servicio. 

4) Coordinación  para emergencias 

Al respecto el Superintendente señala que el mundo de los APR es realmente cuantioso en cuanto superan el 

1,5 millones de usuarios, y eso sin contabilizar aquellos chilenos que no tienen ningún sistema de 

abastecimiento. 

Recién el próximo año deberían entrar los APR a ser competencia de la SISS , lo que va a aumentar el 

volumen de trabajo de la Súper, en cuanto la nueva realidad será de un universo de : 1400 APR , más los 367 

servicios urbanos , lo que obviamente requerirá recursos para fiscalización  a nivel nacional. 

 

Consejero Gortari 
1) Pregunta por la situación de Subrogación del cargo de Superintendente, el cual está en concurso por ADP 

2) Situación de ESSAL y de 85 multas previas. 

3) Contratación de funcionarios extras para casos de emergencia como el que ocurrió en Osorno. 

4) Capacitación permanente del personal. 

 

Jorge Rivas Chaparro (SIS): ESSAL tenía 85 procesos de sanción en curso, los cuales NO necesariamente 

son finalmente multas, más bien todos corresponden a casos administrativos; hay más de 700 cortes de 

suministro de agua por mes, ese promedio, se ve por la falla en logísticas, hay demasiadas redes que pueden 

en cualquier momento presentar una falla, lo que da origen de inmediato a un proceso. 

 

No se han contratado funcionarios extras y en el caso de Osorno, asistieron funcionarios fiscalizadores de otras 

regiones. 

 

Con respecto a la capacitación,  se requieren esos dineros, por cuanto no existe la profesión de “fiscalizador”,  

cada uno domina un área o tema y se van formando con la experiencia y la práctica. 
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IV  Varios  
 

-  Informe de Embalses, se acuerda que cada consejero le hará observaciones, a fin de complementar lo 

enviado por los consejeros autores. 

 

- Jorge Bolleli: pide información sobre AVO I, se le enviara una minuta al respecto. 

 

- Consejero Montesinos: Pide informe sobre los Planes de PAC, Participación del MOP en la DOH, Peaje 

Choroico , ruta 5 Sur , requiere antecedentes , será informada la DGC , al respecto. 

-  

- Se solicitan tarjetas TIMOP para ingreso a los torniquetes instalados en el edificio del Ministerio. Se señala 

que se dejara lista de consejeros en seguridad para que no tengan problemas al ingreso. 

 

- Avance página web del COSOC. 

 

Siendo las 15:15 se levanta la sesión. 


